
耶利⽶書4-6章（晨禱短講 吳蒙恩 傳道 2017/03/27 ）
我們進入到新的書卷，耶利⽶書。讀舊約的先知書，我們要讀出來神愛的提醒，也要有
正確愛的回應。否則讀舊約會感覺這些都是主前六七百年的事情了，我們現在⽣活在21
世紀，這些都和我們有什麼關係︖讀舊約要有正確的回應，要求主開通我們的⽿，因為
在每⼀個時代，每⼀個季節，在我們⽣命中的每⼀個階段，神的話語都可以成為我即刻
的幫助，都成為我腳前的燈，路上的光，都可以引導我每⼀個抉擇和判斷。我們⾸先需
要了解耶利⽶書當時的環境，神怎樣透過耶利⽶怎樣說話，神藉著這樣⼀個說話帶領以
⾊列⼈怎麼做出⼀個正確的抉擇，這些都很重要。這樣在我們今天的⽣活、在我們的⼈
際關係、在我們的⼯作、婚姻、親⼦關係、財務狀況，即使都會遇⾒⼀些難處、挑戰，
甚至是靈界從撒旦⽽來的攻擊、傷害、偷竊和毀壞，我們都要學會站在⼀個正確的角
度，正確的認知去回應神，向著神有盼望，向著環境有信⼼，耶利⽶書正好是幫助我們
學習在困難的環境裡⾯如何回應的最好的⼀卷書。我們期待在接下來的15-20天，進入到
耶利⽶書，我們不是看⼀個兩千六七百年前的歷史，我們要能夠認識到神的話字字句句
都是煉盡的，是帶著能⼒的，是向著今天的我們仍然持續的說話，仍然帶有能⼒和幫
助。
我們先來看下耶利⽶書的背景，耶利⽶歷經三個君王，第⼀個君王是瑪拿西，第⼆個君
王是瑪拿西的兒⼦亞們，後來在耶利⽶事奉的晚期，經歷的君王是約西亞王。第⼀個王
瑪拿西是猶⼤歷史中最惡最壞的王，但是也是在位最長的王，亞們是最短的，只有兩年
就被他的君臣所殺，他的兒⼦約西亞八歲就繼位了，這個年輕⼈到了⼗六歲就定意要跟
隨神，⼗年之後，到了他⼆⼗六歲就重新帶來復興。所以耶利⽶服事也經歷了三個階
段，第⼀個階段是最惡最混亂的階段，就是瑪拿西的階段，那個時候先知幾乎銷聲匿
跡，是信仰最被壓制和逼迫的階段。本來以為瑪拿西王死了，亞們王上來會帶來⼀個改
變和突破，但是他短短兩年就死了，年僅八歲的約西亞繼位，就是也沒有君王。這是⼀
個充滿徬徨，沒有盼望的階段。我們期望能有⼈帶領我們，期待環境可以轉換，從⼀個
壞的環境轉換到⼀個突破的環境，但是沒有，反⽽進入到了⼀個不知道怎麼⾏的階段，
那就是亞們階段。到了約西亞王，終於有了⼀個復興，這是猶⼤國第三次的復興，但這
個復興已經無法⼒挽狂瀾，只不過是短暫的復興，好像帶來⼀些突破，但是沒有什麼改
變。所以讀耶利⽶書，可能會感覺很痛苦，沒有盼望，好像以⾊列⼈整天就是得罪神，
領受審判。其實不然，在那⼀段時間，神透過耶利⽶的每⼀個情緒反應，都表現出神對
我們的感動，對我們的憂傷，神對我們的期待和盼望。所以期待我們讀耶利⽶書的時
候，我們每⼀字每⼀句都要說：神啊，如果這個話語今天發⽣在我的⽣命當中，讓耶利
⽶的每⼀個反應都成為我的反應。什麼反應︖就是對罪極其的憤恨，但是對於罪⼈極其
的憂傷和憐愛。我們讀耶利⽶書，會讀出耶和華的憤恨，耶和華的憤怒，耶和華強烈的
審判。耶和華對這樣的環境不再帶有盼望，不是說他對⼈沒有盼望，⽽是他憤恨那種罪
對⼈的殘害。我們也要讀出耶利⽶⼼中的痛苦、憂傷、流淚，那是神對我們的反應，也
是我們應該對罪⼈⽽有的回應。



我們今天QT的經⽂是耶利⽶書6：6-19，我們要讀出神的反應，要讀出神對⼈的渴望，
要讀出神對我們的期待和盼望。
6.因為萬軍之耶和華如此說：你們要砍伐樹⽊，築壘攻打耶路撒冷。這就是那該罰的
城，其中盡是欺壓。7.井怎樣湧出⽔來，這城也照樣湧出惡來︔在其間常聽⾒有強暴毀
滅的事，病患損傷也常在我⾯前。8.耶路撒冷啊，你當受教，免得我⼼與你⽣疏，免得
我使你荒涼，成為無⼈居住之地。9.萬軍之耶和華曾如此說：敵⼈必擄盡以⾊列剩下的
民，如同摘淨葡萄⼀樣。你要像摘葡萄的⼈摘了又摘，回⼿放在筐⼦裡。10.現在我可以
向誰說話作⾒證，使他們聽呢︖他們的⽿朵未受割禮，不能聽⾒。看哪，耶和華的話他
們以為羞辱，不以為喜悅。11.因此我被耶和華的忿怒充滿，難以含忍。我要傾在街中的
孩童和聚會的少年⼈身上，連夫帶妻，並年⽼的與⽇⼦滿⾜的都必被擒拿。12.他們的房
屋、⽥地，和妻⼦都必轉歸別⼈︔我要伸⼿攻擊這地的居民。這是耶和華說的。13．因
為他們從最⼩的到至⼤的都⼀味地貪婪，從先知到祭司都⾏事虛謊。14.他們輕輕忽忽地
醫治我百姓的損傷，說：平安了！平安了！其實沒有平安。15.他們⾏可憎的事知道慚愧
嗎︖不然，他們毫不慚愧，也不知羞恥。因此，他們必在仆倒的⼈中仆倒︔我向他們討
罪的時候，他們必致跌倒。這是耶和華說的。16.耶和華如此說：你們當站在路上察看，
訪問古道，哪是善道，便⾏在其間︔這樣，你們⼼裡必得安息。他們卻說：我們不⾏在
其間。17.我設⽴守望的⼈照管你們，說：要聽角聲。他們卻說：我們不聽。18.列國啊，
因此你們當聽！會眾啊，要知道他們必遭遇的事。19.地啊，當聽！我必使災禍臨到這百
姓，就是他們意念所結的果⼦︔因為他們不聽從我的⾔語，至於我的訓誨（或譯：律
法），他們也厭棄了。
讀耶利⽶書的時候，會看⾒⼀會“他”，⼀會“你”，⼀會“我”，所以說話的對象我們要搞
清楚。耶利⽶在和與神對話的過程中常會說“他”，就是表⽰耶利⽶在與百姓的對話，如
果說“你”，就是耶利⽶轉向神的對話。9-21節是⼀個完整的段落，9-15節是耶利⽶與神之
間的對話，16-21是耶利⽶在與神對話之後,他⼼裡有⼀個負擔,有⼀個強烈的感慨，他要
轉向百姓說話。我們先來看神與耶利⽶之間的對話，有兩段。第⼀段9-10節，“萬軍之耶
和華曾如此說：敵⼈必擄盡以⾊列剩下的民，如同摘淨葡萄⼀樣。你要像摘葡萄的⼈摘
了又摘，回⼿放在筐⼦裡。”⼀開始神就對耶利⽶說話，說這樣的⼀個審判，這樣⼀個攻
擊會持續的到來。當時的亞述帝國極其強盛，幾乎所有的國家都被亞述統治，但是在以
⾊列的四圍，⼀個新的巴比倫的帝國開始興起，猶⼤國就感覺這個是⼀個離開亞述很好
的機會。他要不就去親近埃及，要不就去親近巴比倫，所以神就對話耶利⽶說，你們從
亞述逃掉了，依靠埃及，埃及會被毀滅，依靠巴比倫，巴比倫也會將你們毀滅，所以你
們不要再去依靠外邦這些強權，因為這些強權會⼀次⼀次到來，像摘盡葡萄⼀樣。就在
這個過程中，“你要像摘葡萄的⼈摘了又摘，回⼿放在框⼦裡”，意思就是惡者的攻擊會
⼀次又⼀次的到來，但是你要極⼒的去搶救剩餘的⼈。⼈會來摘這個葡萄園，⼀次⼀次
的摘，但是在摘的過程中你要去搶剩下的葡萄。從這⼀節我們要明⽩，⽣命中我們會遇
⾒很多的難處，惡者撒旦的攻擊會在你我的⽣命中殺害、攻擊、毀壞，他會攻擊你，傷



害你的婚姻，在你的家族中放下許多紛爭、痛苦、難處，在你的職場破壞你的⼈際關
係，好像我們基督徒信主以後遭遇到的難處是⼀波⼀波的到來。這些其實和當時以⾊列
⼈的難處⼀樣，“敵⼈必擄盡”就是敵⼈會⼀直來⼀直來。可是你不要怕，神說就在這⼀
切的難處，神就像對耶利⽶⼀樣，也會對你“摘了又摘，回⼿放在框⼦裡”，就是你好像
是從⽕中經過⼀樣，但是你要知道神必定全然保守你的⼀切。神恨惡撒旦惡者在你⽣命
中⼀切的攻擊、傷害、偷竊、毀壞，但是神要保守你。在新約裡神有⼀個保證，他說要
讓你得⽣命，⽽且要得的更豐盛。你會被保護在神的能⼒裡⾯，你會被保護在神的恩典
裡⾯，雖然敵⼈要像擄盡你⼀樣，但是神會保守。
到第10節就回應了這句話，來看⼈的想法是什麼呢︖“現在我可以向誰說話作⾒證，使他
們聽呢︖他們的⽿朵未受割禮，不能聽⾒。看哪，耶和華的話他們以為羞辱，不以為喜
悅。”就是耶利⽶不想講了，因為“他們的⽿朵未受割禮，不能聽⾒。”“耶和華的話他們
以為羞辱，不以為喜悅。”就是神的話明明是帶來⼀個愛的提醒，帶來⼀個愛的保證，但
是聽⾒的⼈聽到的卻都是責備、痛苦，也都不想聽。所以說的⼈不想說，聽的⼈不想
聽，為什麼︖因為說的⼈說我只是想提醒你們，但是聽的⼈說你只會說惡⾔，你能不能
講⼀些對我們⽣命安慰的話，好聽的話，給我們盼望的話︖結果你這個⼈整天講的就是
審判快來了，傷痛快來了，攻擊快來了。可是在這當中他們只有聽⾒上半段“敵⼈必擄盡
以⾊列剩下的民，如同摘淨葡萄⼀樣。”，沒有聽⾒下半段“你要像摘葡萄的⼈摘了又
摘，回⼿放在筐⼦裡。”原來他們都是⼀群屬靈的⽿聾⼈。所以我們要禱告的第⼀個是，
主啊，你的信息在我們的⽣命中，你的話語在我們的⽣命中，很多都是愛的提醒，但是
因著我們裡⾯的悖逆，因著我們的⽿朵要揀選⾃⼰想聽的話，我們會聽不下你在我們⽣
命中提醒的話語。當時的猶太⼈，雖然已經受過身體的割禮，但是沒有受屬靈的割禮，
以至於神的話語他們聽⾒的都是責備，實際上是提醒，但是他們聽不下去。我們也應該
有這樣的警醒，禱告求神讓我們的⽿朵是受過割禮的。神啊，有的時候你在我⽣命中的
提醒我聽不下去，我以為是你在我⽣命中的懲罰，為什麼我婚姻那麼痛苦︖我的親⼦關
係那麼痛苦︖我的⼯作壓⼒那麼⼤︖我的⼈際關係那麼多衝突︖我們的經濟總是這麼拮
据︖我感覺是神⼀直都沒有善待我，那我就要去靠巴比倫，去靠埃及，因為亞述⼀直在
傷害我。但是神透過耶利⽶去提醒他們，不是神在傷害你，不是神在懲罰你，神是在愛
中提醒你，渴望你能夠迴轉到他⾯前，單純的來依靠他。他渴望你的⽿朵受割禮，知道
⽣命中發⽣的⼀切的事情不是神的懲罰，⽽是神愛的提醒。所以在我們⽣命中遭遇到⼀
切難處、衝突、攻擊的時候，你第⼀個要禱告的不是求神解決你的環境，⽽是要禱告神
讓你的⽿朵受割禮，讓我可以透過這⼀切的環境聽⾒你的說話，不要讓我們的眼睛專注
在現象上⾯，⽽沒有專注在你要對我愛的提醒上⾯。很多基督徒⼀發⽣難處，第⼀個反
應都是趕快去找⼈，去找供應，和猶⼤⼀樣，亞述⼀來，趕快去找埃及，找巴比倫，他
們沒有想到要來依靠神。就算去依靠神，他也想是神造成亞述會來，我為什麼要聽你
的︖因為他們沒有看到這是神愛的提醒，因為他們的⽿朵還沒有受過割禮。我們要求⾃
⼰的⽿朵受割禮，可以聽⾒神愛的提醒，否則我們也會像猶⼤⼈⼀樣，整天都感覺神要



審判我。似乎我⼀點沒有做到，神就懲罰我，就傷害我，這都是錯誤的反應，我們⼀定
要在每⼀個⽣命所發⽣的現象，求神給我們⽿朵聽得⾒神對我們的說話，否則我們都
會“耶和華的話他們以為羞辱，不以為喜悅。”這就是我們⼈的反應。求主幫助我們第⼀
個反應知道這不是羞辱，這個是愛的提醒，這不是我不以為喜悅，我開始要明⽩你在環
境中的帶領，我才會喜悅你的道路。我們基督徒經常禱告“你的意念⾼過我們的意念，你
的道路⾼過我們的道路”，“你向我們所懷的意念，不是降災禍的意念，乃是賜平安的意
念。”但是如果你沒有⼀個可聽的⽿的話，你聽不出這些話語。所以我們第⼀個要禱告的
就是，求主幫助我們，讓我們有受過割禮的⽿朵，能夠聽的⾒⼀切環境的發⽣都是你對
我的說話，因為有這樣⼀個說話，我才會有對你的正確的信任、回應和抉擇，我們才會
對我們⽣命⼀切的難處有⼀個信⼼的跨越。基督徒不要成為⼀個在⾛路的⼈，基督徒要
成為⼀個會⾶翔的⼈，⾛路就是前⾯遇到了困難就停住，求神幫助我解決問題，難處挪
開，我才可以繼續往前⾛。基督徒要成為⾶翔的⼈，要求神賜給我⼀個屬靈的翅膀，讓
我開始去⾶，⾶的時候地上的難處不會影響我⾶翔的道路，前⾯有痛苦不能影響我⾶翔
的道路，問題也許沒有解決，困難也許還在，但是你能夠⾶躍過去，那個問題已經不能
阻擋你⾛這條⽣命的道路。如果你整天求神解決你的問題，你的問題永遠解決不完，⽽
且如果今天有⼀個問題神不解決了，你就會感覺這個神不愛你，你應當求的不是求神解
決問題，⽽是求神賜給我翅膀，賜給我受過割禮的⽿朵，然我可以對⼀切事情有正確的
回應，否則我的回應⼤部分都是“不以為喜悅”。
第⼆，從11節到15節，這是第⼆段的話語裡⾯耶利⽶的回應，“因此我被耶和華的忿怒充
滿，難以含忍。我要傾在街中的孩童和聚會的少年⼈身上，連夫帶妻，並年⽼的與⽇⼦
滿⾜的都必被擒拿。他們的房屋、⽥地，和妻⼦都必轉歸別⼈︔我要伸⼿攻擊這地的居
民。這是耶和華說的。”這裡看⾒神的憤怒⼤到⼀種地步，從⼩的到⽼的通通都要被毀
滅，神似乎很可怕，耶利⽶的情緒也似乎很不穩定，難道只是因為⼈家不肯聽吗︖但是
記住，這裡的憤怒雖然是⾏在⼈的身上，但這裡的憤怒是神對於罪影響到⼈，以至於⼈
無法來親近神，無法來要神的時候的憤怒。有的時候⼈要恨惡⾃⼰的罪，但是你不要恨
惡⾃⼰，我恨惡這個罪在我⽣命中的影響，我恨惡我的每⼀個負⾯的情緒反應，我恨惡
我⾃⼰想逃離教會，我恨惡我對⼈有嫉妒，我恨惡我去恨惡⼈，我恨惡⾃⼰裡⾯有孤兒
的靈，但是你不要恨惡⾃⼰。你要說，主啊，你要憐愛我這個⼈，眷顧我這個⼈，成全
我這個⼈，保護我這個⼈。今天有⼀個吸毒的，有⼀個在情慾裡⾯混亂的，有⼀個在癮
頭裡⾯無法⾃拔的，你不是要去討厭這個⼈，你要恨惡撒旦惡者在這個⼈身上的影響，
但是對於這個⼈，你要接納再接納，饒恕再饒恕，這是神給我們的⼀個挑戰和學習。今
天耶利⽶憤恨到⼀個程度，為什麼這些⼈聽不下神的話︖為什麼這些⼈不依靠神︖甚願
這些的憤怒、痛苦、強奪都臨到這些⼈身上。這不是耶利⽶很壞⼼，耶利⽶的這種憤恨
是說願耶和華的憤怒傾倒在這些⼈的身上，巴不得罪可以在這些⼈的身上完全的挪去。
這是在舊約，到了新約，耶穌基督背負了⼈的這⼀切罪，讓⼈可以來到神的⾯前，但今
天我們對於那些在傷痛軟弱中的，在癮頭當中，在情慾的混亂當中的，在毒品轄制，網



絡、⾊情影⽚的捆綁中的⼈，我們必須要去知道我們不是恨惡他，⽽是恨惡罪在他⽣命
中的轄制。所以你⼀定要有⼀個概念，靈界的這種爭戰，我們不是要去攻擊⼈，⽽是去
針對他背後的權勢。我們⼀定要恨惡罪，恨惡撒旦的權勢，要踐踏撒旦⼀切的作為，你
已經把他踐踏在地了，所以你要禱告神讓罪徹底的離開這個⼈，讓罪從我的身上，從我
的家中，從我的⽣活，從我的⼯作，從我的兒女身上完全的離開，你要常常做這種宣
告，你要憤恨、憤怒罪在你⽣命中⼀點點的影響。所以如果今天撒旦惡者正在攻擊你的
婚姻，攻擊你的⼈際關係，攻擊你的每⼀個情緒反應，你甚至要對⾃⼰說，撒旦啊！從
我的⽣命離開！耶穌責備彼得，撒旦啊，退去！不是罵他，⽽是罵他裡⾯那個天然⼈的
反應。所以你裡⾯所有的那些情緒、翻騰，你要和神說，神啊，叫這⼀切的污穢，奉主
耶穌的名，命令撒旦從我⽣命中完全離開！你要憤恨到這種地步，你不要容讓這種罪在
⾃⼰裡⾯，僅僅等待主的憐憫，不，你要有⼀種權柄在⾃⼰裡⾯，撒旦啊，從我的家
中，從我的⽣命，從我的⼯作，從我每⼀個負⾯的情緒裡⾯，離開！你必須要有這種強
悍，甚至強悍到12節所說的，神啊，求你伸⼿攻擊我裡⾯這⼀切撒旦的攪擾，伸⼿攻擊
我裡⾯⼀切負⾯情緒的攪擾，我要活的健康，我要活出神兒⼦的反應，我要活出健康的
榮美的形象，我是你的兒女。所以我們對於神的憤恨要讀出這樣，13-15是說為什麼他們
沒有這種的憤恨︖為什麼神會有這種的憤恨︖因為⼤家都說沒事了，平安了，正常了，
不要那麼嚴重了。“因為他們從最⼩的到至⼤的都⼀味地貪婪，從先知到祭司都⾏事虛
謊。他們輕輕忽忽地醫治我百姓的損傷，說：平安了！平安了！其實沒有平安。”這裡的
損傷不是指的實際上的損傷，⽽是指的靈裡的損傷，就是靈裡已經受傷了，但是祭司和
先知說沒有關係了，神必保護，神必看顧，這種的傷痛是正常了，⽣命當中難免有⼀些
的攻擊，難免有⼀些傷痛，⼈難免會軟弱，⼈難免會跌倒，沒有關係了。他們把罪和罪
⼈是合在⼀起的。但我們對罪要絕對的憤恨，不容有⼀點點的傷痛，不要輕輕忽忽說沒
有關係了，你要恨惡。但是對於罪⼈，神說要讓他們迴轉迴轉，要饒恕和接納。15節“他
們⾏可憎的事知道慚愧嗎︖不然，他們毫不慚愧，也不知羞恥。因此，他們必在仆倒的
⼈中仆倒︔我向他們討罪的時候，他們必致跌倒。這是耶和華說的。”為什麼耶利⽶裡⾯
會充滿著耶和華的憤怒︖因為當時的先知祭司都容讓罪可以在⼈的身上存留，罪在⼈的
身上造成損傷，先知和祭司仍然說平安平安，沒有關係。所以如果今天在你的⽣命當
中，在你的家⼈的⽣命當中，在你牧養的⼩家的⽣命當中，教會當中，有⼈有⼀些罪的
反應，有⼈有⼀些罪在他⽣命中轄制，他好像活在那種⽣命的光景裡⾯，我們礙於關係
不敢去講，是因為我們愛這個⼈。沒有錯，但你必須要讓罪從這個⼈身上完全的離開，
你必須要恨惡罪。但⼤多數時候我們恨惡罪⼈，我們接納罪，吸毒的、同性戀的、癮頭
的、情慾混亂的，我們希望他們從我們的教會中完全離開，因為我們感覺那個⼈是污穢
的，但是很多時候，你不會恨惡，這個⼈被罪轄制。在教會的當中，那個⼈有嫉妒，那
個⼈有紛爭，那個⼈與那個⼈之間有隔閡，那個⼈和那個⼈不說話，那個⼈與那個⼈爭
競比較，主，沒有關係，我們都是罪⼈，他的⽣命還正在突破改變的階段。求主幫助我
們改變，我們應該是接納罪⼈，恨惡罪，不要“輕輕忽忽的醫治我們的百姓，說平安了平



安了”。這是神對我們每⼀個⼈的提醒，那個先知就是你，那個祭司就是你。所以對於⼈
的傷痛、軟弱、被罪的轄制，你不要輕輕忽忽說沒關係了，說我們都是在過程裡⾯，說
這都是⼈的軟弱，好像是⼀種必要的惡在我們的身上。其實不是，必須要讓這種惡完全
的離開你，離開教會，離開你所愛的⼈。
接下來16-21節，在這段對話裡⾯，耶利⽶的情緒有⼀些反應，他恨惡罪，接納罪⼈，他
甚至有點像⽗親⼀樣恨鐵不成鋼，盼望這些⼈可以真實的迴轉。這些是他對百姓說
話，“耶和華如此說”和剛剛我們讀的“這是耶和華說的”不⼀樣，“這是耶和華說的”是他
們的對話，“耶和華如此說”是他要對百姓的說話。16-19節是他對百姓，對這些在罪中打
轉的⼈的提醒，第⼀個是“耶和華如此說：你們當站在路上察看，訪問古道，哪是善道，
便⾏在其間︔這樣，你們⼼裡必得安息。”就是你們要去看看以⾊列的歷史，熟悉過往，
看看他們為什麼⼀再的被對付。神要引導你⾛善道，不是要懲罰你，⽽是要恩待你，引
導你⾛回善道，你們的⼼裡才會真安息，這裡的安息在原⽂是平安的意思，就是你們才
會平安。剛才你們說平安了平安了，神說你們不平安，現在，當你們願意迴轉到神的⾯
前，神說，這個才叫做真平安，剛才⼈說的那個不是平安，現在神說的平安才是真平
安，你們要迴轉到善道，⾏在其間。“察看，訪問古道”就是要多讀聖經，就是讓你迴轉
到神的話語裡⾯，你才會平安。第⼀個，去讀，去看，“訪問古道”不是真的要叫你去以
⾊列⾛⼀趟了，⽽是叫你去看神在以⾊列身上的作為。再⼀個，要聽，“我設⽴守望的⼈
照管你們，說：要聽角聲。他們卻說：我們不聽。列國啊，因此你們當聽！會眾啊，要
知道他們必遭遇的事。地啊，當聽！我必使災禍臨到這百姓，就是他們意念所結的果
⼦︔因為他們不聽從我的⾔語，至於我的訓誨，他們也厭棄了。”所以耶利⽶⼼裡有⼀個
負擔，神的話語你們要去查考，神在你們⽣命中的提醒你們要去聽，但是⼈不太容易。
因為⼈成功的經驗⼤多時候比聖經的教導要吸引⼈。如果我今天在這裡說，弟兄姐妹，
我成功了，我成功⽅法是步驟⼀⼆三，我做了這⽅⾯的三件事情，以至於我的婚姻得勝
了，我的⼈⽣得勝了，我的夢想實現了。這樣就是把你們引導進我個⼈的經驗裡⾯，照
著我的經驗你們如此⾏，你們也是可以這樣。但是神的話語⼤多數不是這樣，保羅所有
的⾒證，都是⾒證在他⽣命的痛苦、失敗、軟弱中，他都仍然持守神的道，相信神的引
導，保羅、約翰、彼得都不是要把⼈帶到他們的經驗裡⾯，⽽是帶到對神的話語的全然
的依靠。所以耶利⽶沒有說你們⼀定要聽我的話，⽽是說你們要去察看，訪問古道，你
們去聽神的話語。如果今天講台上的⼈，他所講的信息，所教導的步驟，會讓你感覺我
也想要學他的⽅法，像他⼀樣，那你要⼩⼼。耶利⽶是所有先知裡⾯，事奉最不成功的
⼀位，他所說的⼀切都沒有⼈聽，他所做的⼀切沒有⼈照著⾏，但是在他的⽣命裡⾯，
神在他的每⼀個話語裡⾯⼯作。我相信耶利⽶的事奉在神的眼中是成功的，因為他沒有
⼀直把⼈帶到他個⼈的成功得勝經驗裡⾯，他是要把⼈引到對神的全然的依靠。這是第
⼀個，如果你今天去上⼀個培育課程，去上⼀個成長課程，上⽣命的得勝課程，你去到
⼀個教會，聽⼀個講道，牧者⼀直對你們說，照著我的⽅法，照著我的步驟，照著我所
⾛過的道路，你們必然得勝，必然成功，那你就要很⼩⼼。我們必須要學會在神的引導



裡⾯，看神怎麼說，看神怎麼做。不是說讓我們不信靠領袖的帶領，我們還是要信靠領
袖的帶領，但是在你⾃⼰的⽣命中，你要⾛出⾃⼰該有的經驗。所以耶穌醫治的過程沒
有⼀次是⼀樣的，耶穌的講話都是針對你個⼈量身設計的，所以他不是⼀定要照著⼀種
⽅法，你有⼀個專⼀的向著神的⽅法，在牧者的帶領下⾛向正確的抉擇。
第⼆，20-21 節是很特別的兩節。20節“從⽰巴出的乳⾹，從遠⽅出的菖蒲”，⽰巴就是現
在的薩特阿拉伯那邊的也⾨，他們當時的乳⾹是最好的，“從遠⽅出的菖蒲”，遠⽅應該
是印度，菖蒲就是⽢蔗，乳⾹和⽢蔗都是可以壓榨出馨⾹的油，馨⾹的汁液。但是神說
他們“奉來給我有何益呢︖你們的燔祭不蒙悅納︔你們的平安祭，我也不喜悅。”這句話
意思就是如果你們沒有去讀我的話語，你們也沒有去聽我對你們的教導，所有⼀切的宗
教⾏為對我無效。神不要你總是守著宗教的規矩，卻沒有摸到他對你的⼼意，所以21節
才會說“我要將絆腳⽯放在這百姓前⾯。⽗親和兒⼦要⼀同跌在其上︔鄰舍與朋友也都滅
亡。”。絆腳⽯就是指的巴比倫，巴比倫會興起，巴比倫會讓你們跌倒。但是要知道神不
是惡⼼要讓你跌倒，⽽是給你提醒，神不是要你的⽣命受損壞，神要你的⽣命更豐盛，
如果今天你的婚姻、你的家庭、你的⼯作、你的健康、你的事奉、你的⼈際關係、你的
親⼦關係遭遇到⼀些難處的時候，好像猶⼤⼈所經歷的。你不要誤會這是神對你⽣命的
懲罰，你要知道那是神對你⽣命愛的提醒。我們要逃避這⼀切的跌倒，就必需要迴轉到
神的⾯前，說神啊，求給我⼀個受過割禮的⽿朵，求你給我⼀個對罪的憤怒，求你給我
⼀個真實的平安，不輕輕忽忽對待我⽣命中、情緒中的每⼀個隱藏的⼼思意念，求你全
⼒的來攻擊對付我每⼀個錯誤的反應。你要好好的讀經，好好的聽神的話語，你不要照
著⼈的經驗去⾛，要⾛出神在你⽣命中特別的命定和旨意，你就會經歷神在你⽣命中極
⼤的祝福。猶⼤⼈失敗了，從1-22章都是在講猶⼤⼈的失敗，但我們今天不會失敗，因
為我們今天⾛的是神與我們同⾏的道路，有他的⽣命作為我們的⽣命。猶⼤經歷的亡
國，經歷的痛苦、失敗、傷痛，你不會經歷這些，如果你可以迴轉到神的⾯前，依靠他
的能⼒，過⼀個不依靠⼈的經驗⽽依靠他的⽣活，那麼今天所有的這⼀切跌倒、痛苦、
傷痛、毀滅不會發⽣在你我身上。
我們⼀起來禱告：
阿爸，求你給我們⼀個受過割禮的⽿朵，在⼀切現象發⽣的時候，我們不是求你來解決
問題，⽽是求你給我⼀個可聽的⽿，明⽩那個不是羞辱，那個不是你的懲罰，⽽是你對
我們愛的提醒。阿爸，我們再求，求你把⼀個對罪的憤怒放在我們裡⾯，我們不容讓罪
在我們⽣命中有⼀點站⽴的地位，不容讓罪在我的家中，在我的婚姻，在我的親⼦關
係，在我的⼯作，在我的⼈際關係，在我的財務有⼀點點攻擊的地位。我們恨惡罪，神
啊，求你攻擊罪，將罪釘在⼗字架上，讓我們在你的愛中，在你的能⼒中全然得到釋
放。
所以主啊，求你幫助我們，當我的⽣命裡⾯，當我的情緒反應裡⾯，有那種負⾯的攪
擾，負⾯的思想，對⼈有種恨惡，裡⾯有不平、有冤枉，想要離開教會、離開⼩家，當
我們裡⾯有這種翻騰的情緒時候，我們裡⾯要有⼀種勇敢，有⼀種信⼼，我們要奉主的



名斥責撒旦惡者在我⽣命中⼀切的殺害、偷竊、毀壞完全的離開，我的裡⾯要接受你的
⽣命，是更豐盛的⽣命。阿爸，讓我不輕輕忽忽的說平安了，平安了，沒事了，沒事
了。主，我要⾛你的道，我要對每⼀個事件有正確的回應，我要得著真平安、真喜樂、
真安息。
求你給我⼀個可聽的⽿，求你給我⼀個對你話語極深的渴慕，讓我在每⼀天的⽣活⾏⾛
在正道，每⼀天都有⼀個正確的回應，把神兒⼦榮耀的形象透過我的⽣活彰顯出來。祝
福這裡每⼀個弟兄姐妹，他們今天⼀整天都活在你榮耀的光中，每⼀個情緒反應，每⼀
個思想意念，都是神兒⼦的思想和回應。聽我們的禱告，祝福我們，奉靠主耶穌的聖名
求，阿們！


